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14/12/2018 

 

Objet :  Rond-point Schuman 

Monsieur le Ministre Président, 

Le GAQ, Comité du Quartier européen, favorise l'initiative pour finalement rendre le 

Rond-point Schuman digne du rôle qu'il joue non seulement dans le quartier, mais au 

centre de la présence européenne à Bruxelles. Nous avons pu rencontrer à quelques 

reprises le Ministre chargé du dossier de la rénovation et/ou ses collaborateurs.  

Tout d’abord nous déplorons ne pas avoir reçu de compte rendu des deux réunions qui 

se sont tenues dans notre quartier.  Ces réunions ont chaque fois mis en évidence la 

frustration et la colère des habitants du quartier par rapport au processus en cours pour 

ce projet. 

A chaque opportunité nous avons demandé avec insistance que la Région organise une 

véritable information et concertation avec les habitants autour de ce projet.  En effet, les 

présentations, documents et images que nous avons pu voir ne nous permettent qu’à 

moitié de comprendre ce qu’il en est.  Des décisions ont été prises sur des aspects 

différents (mobilité, circulation, aménagement de l’espace, architecture…) à des dates 

différentes et rendent le dossier difficilement compréhensible dans sa globalité.  Par 

ailleurs on nous parle d’études d’impact environnemental, d’impact de la déviation du 

trafic sur les quartiers environnants, et autres mesures d’impact qui auraient été faites 

ou seraient en cours. Malgré nos multiples demandes nous n’en avons pas eu plus 
d’échos. 

La « consultation citoyenne » est un des thèmes phares développés par l’Union 

européenne (elle est à l’ordre du jour du Sommet des chefs d’Etat les 13 et 14 décembre 

dernier). Ne serait-il pas impératif que cette magnifique idée soit appliqués au moment 

du réaménagement de l’espace emblématique au pied des trois principales institutions 

européennes ?  Ne devrait ce projet pas être un modèle ? Par ailleurs il nous semble 

important que la Région veille à ce que la consultation et concertation, après suffisante 
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information, réunisse tous les acteurs en même temps pour éviter l’impression que 
chaque interlocuteur ne voit qu’une partie de l’ensemble. 

C’est pourquoi nous venons vers vous pour vous demander d’organiser dans les plus 
brefs délais une exposition d’au moins trois semaines de tous les actes, rapports et 

documents permettant de bien comprendre la globalité des intentions et du projet. 

Ceci doit inclure toutes les études d’impact disponibles, les cahiers de charge des études 

en cours et le calendrier, ainsi que de la maquette du projet (on nous a toujours dit qu’elle 
n’existe pas, or nous avons des témoins qui l’ont vue).  Nous demandons également que 

votre site publie tous ces documents et études, de façon claire, complète et facilement 

accessibles, permettant aux citoyens de s’exprimer aussi en ligne. 

Cette exposition, qui devrait se tenir sur le lieu même (peut-être dans le bureau du 

Commissaire à l’Europe et aux Organisation internationales de la Région bruxelloise, 

Monsieur Alain Hutchinson), devrait être accompagnée d’un questionnaire permettant 

aux riverains et habitants du quartier de s’exprimer (nous pourrions contribuer à sa 

rédaction).  Ceci avant l’enquête publique, pour que le projet qui y sera soumis puisse 

déjà tenir compte de ces avis.  L’exposition et l’exploitation du questionnaire pourraient 
être conclues par une rencontre d’au moins une journée pour les acteurs concernés. 

Nous pensons que cette démarche est incontournable pour permettre d’apaiser les 
esprits et bâtir un rond-point Schuman améliorée qui sert aussi ceux qui l’utilisent le plus 
fréquemment : les habitants du quartier.   

Comptant sur une suite favorable, je vous prie Monsieur le Ministre Président, d’accepter 
mes salutations cordiales. 

 

 

Hannes Frank 

Président du GAQ 
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